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Цена в розницу свободная.

ПЕРЕД донациями все
потенциальные доноры
прошли обязательное ме�
дицинское обследование,
ведь процедура сдачи кро�
ви или её составляющих для
переливания другим людям
требует строгого контроля,
поскольку речь идет о здо�

Глава Карачаево�Черкесской Республики Рашид
Темрезов провел рабочее совещание с предсе�

дателем Правительства республики Асланом Озо�
вым, его заместителями. На совещании также при�
сутствовал руководитель Администрации Главы и
Правительства КЧР Мурат Озов.

Премьер�министр доложил о ситуации по всем приори�
тетным вопросам социально�экономического развития ре�
гиона. Отдельная тема, которую поднял Глава республики,
� противопаводковая ситуация, реагирование всех служб
республики на возникающие ЧП природного характера, свя�
занные с подъемом уровня рек и обильными осадками.

Накануне силами сотрудников МЧС, администрацией
Карачаевского района, «Карачаевочеркесавтодор» были
оперативно решены задачи по благополучной эвакуации
туристов, которые оказались на левом берегу реки Худес.
Ранее наблюдался подъем уровня рек в Урупском районе.

Рашид Темрезов поручил вице�премьеру Хызыру Чек�
куеву, который курирует этот блок в Правительстве, обес�
печить полное взаимодействие всех сил и средств, чтобы
в случае необходимости оперативно реагировать на каж�
дую ситуацию.

Еще одна приоритетная задача социального блока
Правительства, на что обратил внимание руководитель
республики, – внимательный контроль за качеством орга�
низации отдыха и безопасностью детей во время летней
оздоровительной кампании.

Рабочее совещание
с членами Правительства

Первый заместитель председателя Правитель�
ства КЧР Эльдар Байчоров принял участие во Все�

российском совещании, которое провёл министр
сельского хозяйства России Дмитрий Патрушев в ре�
жиме видеоконференции. В совещании принял учас�
тие также министр сельского хозяйства КЧР Анзор Бо�
ташев.

Темой совещания стала посевная кампания и страда�
2018. Как отметил Дмитрий Патрушев, в регионах России
практически завершён сев. Аграрии в хозяйствах южных
территорий приступили к уборке урожая.

Между тем, в Карачаево�Черкесии под урожай 2018 года
посеяно по всем категориям хозяйств более 130 тыс. га,
что на 2 тыс. га больше, чем в 2017 году. Зерновыми куль�
турами засеяно в этом году 91,7 тыс. га, что на 0,8 тыс. га
больше по сравнению с прошлым годом.

Состояние озимых и яровых зерновых культур, высеян�
ных на площади 25,5 тыс. га, удовлетворительное, на всей
площади проведена подкормка минеральными удобрени�
ями, а также проведена обработка против сорняков, бо�
лезней и вредителей.

Для оперативного решения всех производственных
вопросов создан штаб по координации деятельности по
вопросам на период уборочных работ и до конца года.
Уборочная техника для уборки зерновых и заготовки сена
подготовлена к работам, техническая готовность состав�
ляет 94%. Нагрузка на один зерноуборочный комбайн
составит 240 га.

По завершении видеоселектора первый заместитель
председателя Правительства КЧР провёл совещание с
руководящим составом республиканского аграрного ве�
домства. Эльдар Байчоров обозначил перед специалиста�
ми задачи, которые предстоит решить в краткой и долго�
срочной перспективах.

Речь шла об инвестиционных проектах, которые реали�
зуются аграрным ведомством, о состоянии дел в животно�
водческом комплексе, его новых точках роста и о других
важных направлениях отрасли.

Наряду с общими вопросами сельхозотрасли региона
тщательное обсуждение вызвала новая система электрон�
ной ветеринарной сертификации, переход на которую за�
планирован уже на первое июля текущего года.

Ещё один важный вопрос, который был поднят в ходе
совещания, касался реализации госпрограммы «Развитие
семейных животноводческих ферм», которая в текущем
году претерпела значительные изменения.

По итогам совещания Эльдаром Байчоровым были даны
адресные поручения руководящему составу министерства:
проанализировать ситуацию на молочном рынке, прово�
дить ежедневный мониторинг цен на топливо и зерно, а
также составить график поездок министра сельского хо�
зяйства в муниципальные районы с целью посещения пле�
менных хозяйств. Кроме того, необходимо держать на
контроле ситуацию по внедрению в регионе электронной
ветеринарной сертификации.

Первым заместителем председателя Правительства
КЧР были даны рекомендации, по улучшению качества
работы республиканского аграрного ведомства.

Впереди � страда�2018

В Зеленчукской центральной районной больнице
ведется капитальный ремонт за счет средств ре�

зервного фонда Президента Российской Федера�
ции. Напомним, ранее с просьбой о ремонте данного
лечебного учреждения обратился Глава Карачаево�
Черкесии Рашид Темрезов.

Капитальный ремонт активными темпами ведется в те�
рапевтическом, центральном стерилизационном отделе�
ниях и пищеблоке. Необходимость проведения ремонтных
работ в больнице назрела давно. Например, в терапевти�
ческом отделении ремонт проводился 54 года назад. В
рамках строительных работ будет заменена вся система
инженерных коммуникаций (водоснабжение, теплоснабже�
ние, электроснабжение, вентиляция и др.), будет также
произведена замена оконных, дверных блоков, напольно�
го покрытия.

В настоящее время в терапевтическом и центральном
стерилизационном отделениях практически завершены
работы по демонтажу старых инженерных конструкций,
дверных и оконных блоков. В пищеблоке завершается за�
мена старой кровли на шатровую.

Пресс�служба Главы и Правительства КЧР.

За счет средств
резервного фонда Президента РФ

В ПРОКУРАТУРЕ республики прошло координацион�
ное совещание руководителей правоохранитель�

ных органов, в работе которого приняли участие глав�
ный федеральный инспектор аппарата полномочного
представителя Президента РФ в СКФО по КЧР И.
Дральщиков, представители СУ СК РФ по КЧР, МВД по
КЧР, УФСБ РФ по КЧР, Верховного суда КЧР, военный
и транспортный прокуроры, горраймежпрокуроры, ру�
ководители структурных подразделений аппарата
прокуратуры республики.

– СЕГОДНЯ в повестке
дня нашего совещания два
вопроса, � сказал прокурор
Карачаево�Черкесии Алек�
сандр Терещенко, � состоя�
ние работы правоохрани�
тельных и контролирующих
органов по противодей�
ствию правонарушениям,
связанным с невыплатой
заработной платы, пенсий,
стипендий и пособий, и
борьба с организованной
преступностью. Этот воп�
рос был предметно обсуж�
ден на недавно прошедшем
совещании в округе, поэто�
му мы приняли решение
проанализировать ситуа�
цию в нашей республике.

О ЗАРПЛАТЕ, ПЕНСИЯХ
И ОРГАНИЗОВАННОЙ

ПРЕСТУПНОСТИС сообщением по перво�
му вопросу выступил замес�
титель прокурора КЧР Алек�
сандр Дармилов, который
отметил, что, по данным ста�
тистики, задолженности по
заработной плате в респуб�
лике нет, хотя это не так, что
подтверждают прокурорс�
кие проверки, обращения
граждан, мониторинг ситуа�
ции. Выявлены также факты
наличия задолженности по
компенсации платы за жи�
лое помещение и комму�
нальные услуги перед педа�
гогическими и медицински�
ми работниками, работаю�
щими и проживающими в
сельской местности.

Для погашения задол�
женности прокурорами в
суды предъявлено свыше
100 исковых заявлений,
внесены акты прокурорско�
го реагирования в Прави�
тельство республики.

Благодаря прокурорско�
му вмешательству судеб�
ные постановления об удов�
летворении исков о взыска�
нии задолженности по зар�
плате, направленные в 2017
году, исполнены на 94,5
процента.

– При этом приходится
констатировать, � говорил
Дармилов, � что до настоя�

щего времени задолжен�
ность перед работниками в
полном объеме не погаше�
на.

В числе причин недора�
ботки в данном вопросе
докладчик назвал недоста�
точные усилия правоохра�
нительных органов по выяв�
лению преступлений в рас�
сматриваемой сфере отно�
шений, наличие фактов не�
качественного проведения
доследственных проверок,
отсутствие должного взаи�
модействия между правоох�
ранительными и контроли�
рующими органами.

Проблем с выплатой
пенсий, стипендий и посо�
бий не возникало.

При обсуждении второ�
го вопроса начальник отде�
ла прокуратуры республики
по надзору за уголовно�
процессуальной и опера�
тивно�розыскной деятель�
ностью органов внутренних
дел и юстиции Али Хубиев
рассказал о мерах, реали�
зуемых в целях профилак�
тики оргпреступности. Так,
благодаря скоординиро�
ванным действиям правоох�
ранительных органов в де�
кабре прошлого года была

пресечена деятельность
экстремистско�террорис�
тической группы, готовив�
шей совершение диверсий
и терактов на территории
региона.

Комплексный подход к
профилактической работе
способствовал снижению в
2017 году в структуре орга�
низованной преступности
на 68 процентов преступле�
ний террористической и
экстремистской направлен�
ности.

Несмотря на активиза�
цию работы правоохрани�
тельных органов в борьбе с
оргпреступностью, сохра�
няется ряд проблем при
проведении оперативно�
розыскной деятельности и
при проведении предвари�
тельного следствия.

По итогам совещания
был разработан комплекс
мер, направленный на уст�
ранение обсуждаемых про�
блем.

Полина СЕМЕНЧЕНКО.

В СЕНТЯБРЕ 2016 года
один из пользователей

интерактивного сервиса
«Активный горожанин» на
сайте городской мэрии
cherkessk09.ru предложил
создать в Черкесске пункт
приема вещей для мало�
имущих граждан. Идея была
поддержана мэром города
Черкесска Русланом Тамби�
евым и через несколько
месяцев была воплощена в
жизнь.

Социальный объект, куда
горожане, а также предпри�
ятия и организации могли
бы приносить вещи, обувь,
предметы быта, игрушки,
многое другое, предназна�
ченное для людей, попав�
ших в трудную жизненную
ситуацию, открылся в канун
2017�го года по адресу:
проспект Ленина, 3�а (оста�
новка «Музей»).

Просьба сотрудников
управления социальной за�
щиты населения мэрии го�
рода Черкесска приносить
вещи чистыми и непорван�
ными в большинстве случа�
ев была услышана. В иных
случаях предметы одежды
подвергаются химической
чистке и починке, чтобы
семьи, относящиеся к кате�
гории малоимущих, получа�
ли все самое хорошее.

И тогда, и сейчас есть
только одно условие для
бесплатного получения этих
вещей: нужно состоять на
учете в управлении соци�
альной защиты населения
мэрии Черкесска как мало�
имущие. На сегодняшний
день в республиканском
центре таких семей насчи�
тывается порядка 5 тысяч, в
которых воспитываются бо�
лее 9 тысяч детей.

«У нас, как и прежде,
есть взрослая и детская
одежда и обувь, игрушки,
постельные принадлежнос�
ти, предметы, необходимые
для новорождённых, быто�
вая техника… Каждая семья
сможет раз в сезон полу�
чить в пункте по пять вещей
на каждого члена семьи», �
разъясняет начальник Уп�
равления социальной защи�
ты населения мэрии Чер�
кесска Елена Иенсен�Да�
нильчук.

Как и ожидалось, нерав�
нодушных жителей, готовых
поддержать малоимущие
семьи, в нашем городе ока�
залось немало. Их старани�
ями сегодня в пункте при�
ема и выдачи вещей можно
подобрать одежду, предме�
ты быта, игрушки и многое
другое для детей и взрос�
лых. Достаточно прийти,
примерить и забрать понра�
вившуюся вещь, заранее
позаботившись о получении
сертификата в УСЗН по ад�
ресу: проспект Ленина, 40.

Пресс�служба мэрии
г. Черкесска.

В ИНТЕРЕСАХ
ПЕНСИОНЕРОВ

НЕ ОСТАВАТЬСЯ В СТОРОНЕ
14 июня, во Всемирный день донора крови,

в очередной раз в РГБУЗ «Станция переливания
крови» в г. Черкесске побывали работники аппа�
рата и Черкесского городского отдела судебных

приставов Управления ФССП России по КЧР.

ровье и жизни людей, при�
чем как самих доноров, так
и реципиентов.

Из участников акции кто�
то пришёл на Станцию пе�
реливания крови в первый
раз, многие работники служ�
бы � активные доноры на
протяжении целого ряда лет.
Среди них и Абрек Коркма�
зов, начальник отдела �
старший судебный пристав
городского отдела судебных
приставов управления, и
старший специалист 2 раз�
ряда этого же отдела Бэлла
Темирезова. Этот факт не�
маловажен для медиков при

заборе донорской крови с
точки зрения постоянства и
проверенности так называ�
емых «кадровых» доноров.

– Я никогда не сдавал
кровь, но если в ней нужда�
ются другие люди, то я
очень рад, что могу им по�
мочь, � сказал судебный
пристав�исполнитель Чер�
кесского городского отдела
судебных приставов управ�
ления Ислам АФАУНОВ (на
снимке).�Нельзя оставаться
в стороне, когда кому�то
требуется твоя помощь.

Пресс�служба Управ�
ления ФССП РФ по КЧР.

ЭКОЛОГиЯ ПРИРОДЕ НУЖНА ПОСТОЯННАЯ ЗАБОТА
ТРАДИЦИОННО в День

охраны окружающей
среды, который отмеча�
ется 5 июня, Фонд имени
Вернадского подводит
итоги ежегодного Все�
российского экологичес�
кого субботника «Зеленая
весна», вручая награды
лучшим участникам ак�
ции. В нынешнем году
такой награды было удо�
стоено и Управление Рос�
природнадзора по КЧР.

ВСЕРОССИЙСКИЙ эко�
логический субботник «Зе�
леная весна» проходил по
всей стране с 21 апреля по
21 мая при поддержке Со�
вета Федерации, Государ�
ственной Думы и Минпри�
роды России. Проект стар�
товал в 2014 году и уже
объединил в 80 субъектах
России более 6,5 милли�
она человек, большинство
из которых – дети и подро�
стки. Эту ежегодную приро�

доохранную добровольчес�
кую акцию реализует непра�
вительственный экологи�
ческий Фонд имени В.И.
Вернадского, и на сегодня
она � самая масштабная в
России.

Присоединиться к про�
екту может любая организа�
ция и любое сообщество
волонтеров: территориаль�
ные органы подведомствен�
ных министерству служб и
агентств, особо охраняе�

мые природные территории
во взаимодействии с орга�
нами власти субъектов
РФ, а также общественные
экологические, молодеж�
ные и волонтерские органи�
зации. За годы действия
акции Фондом им В.И. Вер�
надского было награждено
более 400 региональных
организаторов экологичес�
ких и социально значимых
мероприятий.

Церемония открытия

субботника в этом сезоне
состоялась 21 апреля в мос�
ковском парке «Сокольни�
ки». И целый месяц по всей
России в рамках «Зеленой
весны» проходили меропри�
ятия по очистке от бытового
мусора парковых и берего�
вых зон водных объектов, �
городских пляжей, террито�
рий вблизи населенных пун�
ктов, а также акции по вы�
садке деревьев.

Окончание на 2
й стр.

НА ДНЯХ в Карачаево�
Черкесском Отделе�

нии Пенсионного фонда
России состоялось тор�
жественное собрание,
посвященное Дню соци�
ального работника.

В МЕРОПРИЯТИИ при�
няли участие депутат На�
родного Собрания (Парла�
мента) КЧР Марина Дудки�
на, руководители Отделе�
ния ПФР по Карачаево�Чер�
кесии, начальники террито�
риальных органов ПФР по
КЧР и руководители струк�
турных подразделений
ОПФР.

Открыл встречу управля�
ющий ГУ�ОПФР по КЧР Му�
рат Суюнчев, в привет�
ственном слове которого
красной нитью прошла
мысль о неукоснительном
соблюдении профессио�
нальной этики � гаранте за�
щиты пенсионных и соци�
альных прав граждан. «Под�
держка незащищенных сло�
ев населения, малообеспе�
ченных семей, пожилых
людей и инвалидов, выпла�
та пенсий, социальных по�
собий и льгот � всем этим
занимаемся мы, соци�
альные работники. У каче�
ства обслуживания не дол�
жно быть изнаночной сто�
роны. Поэтому нужно со�
средоточиться на своевре�
менном и полном объеме
всех социальных обяза�
тельств, предусмотренных
законодательством Россий�
ской Федерации, � подчер�
кнул он, обратившись к ру�
ководителям среднего зве�
на. � Идут реформы, они
требуют нового механизма
принятия решений с ис�
пользованием цифровых
технологий. Вы несете ос�
новную ответственность.
Поддерживайте своих ра�
ботников, цените их».

Заместитель управляю�

щего ГУ�ОПФР по КЧР Ири�
на Тамбиева, соединив при�
ятное с полезным, подвела
итоги конкурса на звание
«Лучшее Управление ОПФР
по Карачаево�Черкесской
Республике за 2017 год» и
напомнила о задачах отде�
ления на нынешний год и
среднесрочную перспекти�
ву.

Прошлый год для Отде�
ления ПФР по КЧР прошел
плодотворно. Все меропри�
ятия по повышению уровня

пенсионного обеспечения
выполнены. Благодаря ин�
дексации пенсий средний
размер страховой пенсии
на начало 2018 года соста�
вил 11226 рублей, пенсий
по государственному пен�
сионному обеспечению �
9284 рубля, за текущий год
эти размеры выросли, соот�
ветственно, до 11547 и 9565
рублей. Отнюдь не сухой
выглядит и остальная ци�
фирь статистики прошлого
года. 644,6 тысячи рублей

предоставлены бюджету
Карачаево�Черкесской Рес�
публики в качестве субси�
дии из средств Пенсионно�
го фонда России на реали�
зацию региональной соци�
альной программы, более
полумиллиона рублей пере�
числены на приобретение
автомобиля для мобильной
бригады Центра социально�
го обслуживания населе�
ния, 165 тысяч рублей � на
обучение компьютерной
грамотности 127 неработа�

ющих пенсионеров. Были
озвучены и остальные не
менее значимые факты, от�
ражающие предоставление
более 116,3 тысячи госу�
дарственных услуг, в том
числе касающиеся назначе�
ния пенсий и выдачи серти�
фикатов на материнский
(семейный) капитал, предо�
ставления государственных
услуг в электронном виде.
В общей сложности на со�
циальное обеспечение
124,2 тысячи пенсионеров,
57 тысяч федеральных
льготников направлено 19,8
миллиарда рублей, что на
2,2 миллиарда рублей боль�
ше, чем в 2016 году.

Население оценило ка�
чество заботы о себе со
стороны ОПФР в 4,9 балла
по пятибалльной системе.
Индикаторы такой эффек�
тивности � кадровая ста�
бильность, корректность и
уважение к обычаям и тра�
дициям народов, живущих
на территории КЧР, ориен�
тированность на клиентов,
организация работы по пер�
сонифицированному учету,
усердие, дисциплинирован�
ность и результативность
персонала.

Бонусами за соблюде�
ние всех требований в со�
ответствии с федеральны�
ми законами и нормативны�
ми правовыми актами,
обеспечивающими эффек�
тивную работу ОПФР, в этот
день стали кубок, дипломы,
Почетные грамоты Прави�
тельства КЧР, Народного
Собрания (Парламента)
КЧР и ПФР, поощрения и
денежные премии. Победи�
телем конкурса «Лучшее
Управление ОПФР по Кара�
чаево�Черкесской Респуб�
лике за 2017 год» стало
Управление в Малокарача�
евском районе.

Окончание на 2
й стр.

Милосердие

Для оказавшихся
в трудной

жизненной ситуации
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В СООТВЕТСТВИИ с пунктами 2, 3, 5
статьи 11, пунктом 7 статьи 65 Зако�

на Карачаево�Черкесской Республики от
3 июля 2006 года №44�РЗ «О выборах
депутатов представительных органов
муниципальных образований, глав му�
ниципальных образований и иных вы�
борных должностных лиц местного са�
моуправления в Карачаево�Черкесской
Республике» Избирательная комиссия
Карачаево�Черкесской Республики пуб�
ликует информацию о назначении выбо�
ров в органы местного самоуправления
на единый день голосования 9 сентября
2018 года:

Абазинский район
Постановление Избирательной комис�

сии Абазинского района от 14.06.2018 №15/
94�4 «О назначении дополнительных выбо�
ров депутата Совета Абазинского муници�
пального района третьего созыва по одно�
мандатному избирательному округу №3»

Адыге�Хабльский район
Постановление Избирательной комис�

сии Грушкинского сельского поселения от
14.06.2018 №1/1 «О назначении дополни�
тельных выборов депутатов Совета Груш�
кинского сельского поселения по одноман�
датному избирательному округу №5»

Постановление Избирательной комис�
сии Эрсаконского сельского поселения от
14.06.2018 №1/1 «О назначении дополни�
тельных выборов депутатов Совета Эрса�
конского сельского поселения по одноман�
датному избирательному округу №7»

Зеленчукский район
Постановление Избирательной комис�

сии Даусузского сельского поселения от
14.06.2018 №32/148 «О назначении допол�
нительных выборов депутатов Совета Дау�
сузского сельского поселения пятого созы�
ва по одномандатным избирательным ок�
ругам №4; №6; №9»

Ногайский район
Постановление Избирательной комис�

сии Эркен�Юртского сельского поселения
от 17.06.2018 №30/72 «О назначении по�
вторных выборов депутата Совета Эркен�
Юртского сельского поселения по одноман�
датному избирательному округу №7»

Прикубанский район
Постановление Избирательной комис�

сии Дружбинского сельского поселения от
14.06.2018 №26/79 «О назначении допол�
нительных выборов депутата Совета Друж�

Единый день голосования
9 сентября 2018 года

ФЕДЕРАЛЬНЫЙ закон № 307$ФЗ от 03.11.2015 г. «О
внесении изменений в отдельные законодательные

акты РФ в связи с укреплением платежной дисциплины
потребителей энергетических ресурсов» внес серьезные из$
менения в порядок начисления неустойки (пени) за про$
срочку оплаты стоимости потребленных ресурсов, в том
числе и природного газа, а также услуг по их передаче. К
ключевым изменениям, предусмотренным № 307$ФЗ, от$
носятся:

1. Ответственность за просрочку платежа:
Для промышленных потребителей в случае несвоевре�

менной и (или) неполной оплаты газа и услуг по его транс�
портировке пеня с 1�го дня составит 1/130 ставки рефинан�
сирования ЦБ от невыплаченной в срок суммы за каждый
день просрочки, начиная со следующего дня после дня на�
ступления установленного срока оплаты по день фактичес�
кой оплаты.

Для населения, ТСЖ и ЖСК неустойка (пеня) за несво�
евременную оплату природного газа составят 1/300 ставки
рефинансирования ЦБ с 31 по 90 день просрочки, и 1/130
ставки рефинансирования ЦБ с 91�го дня просрочки.

Для управляющих компаний тепло� и водоснабжающих

Правовая ответственность за несвоевременную оплату газа и самовольное подключение
к сетям газоснабжения в соответствии с законом №307 от 3 ноября 2015 года

предприятий � 1/300 ставки рефинансирования ЦБ с 1�го по
60�й день просрочки, 1/170 ставки рефинансирования ЦБ с
61�го по 90�й день просрочки и 1/130 ставки рефинансиро�
вания ЦБ с 91�го дня просрочки.

2. Обязанность потребителей по предоставлению безот$
зывной банковской гарантии (не распространяется на го$
сударственные структуры, население, ТСЖ, ЖСК и УК)

Предоставляется потребителями при наличии задолжен�
ности по оплате энергоресурсов и услуг по их передаче. Банк,
который выдает такую гарантию, подтверждает строгое вы�
полнение потребителем всех обязательств, указанных в
заключенном договоре, а также его платежеспособность. В
случае, если потребитель не в силах полностью выполнить
возложенные на него требования, банк берет на себя все
выплаты денежных средств, которые причитаются постав�
щику.

Наличие такой гарантии является уверенностью в том,
что при любых обстоятельствах, что бы ни произошло, ин�
тересы поставщика будут защищены от недобросовестных
потребителей. Срок действия банковской гарантии устанав�
ливается правительством РФ. Кроме того, закон предусмат�
ривает необходимость предоставления гарантий со стороны

арендаторов при передаче им в аренду объектов тепло�и
водоснабжения.

3. Административная ответственность.
Срок давности привлечения к административной ответ�

ственности за нарушение законодательства о газоснабже�
нии увеличивается до одного года.

За нарушение исполнения обязательств по оплате газа:
Для юридических лиц, нарушающих платежную дис�

циплину штраф составит от 100 до 300 тысяч рублей
На должностное лицо может быть наложен штраф от

40 до 100 тысяч рублей, либо дисквалификация от двух
до трех лет.

За самовольное подключение к газовым сетям
для физических лиц штраф вырастет с прежних 3�4

тысяч рублей до 10 � 15 тысяч рублей.
для юридических лиц� с 60�80 тысяч рублей до 100�

200 тысяч рублей
для должностных лиц– с 6 � 8 тысяч рублей до 30�80

тысяч рублей, либо дисквалификация руководителя до
2 лет.

За нарушение потребителем правил пользования газом
для юридических лиц штраф составит от 100 до 200

тысяч рублей
для должностных лиц от 10 до 100 тысяч рублей, либо

дисквалификация от двух до трех лет.

В случае установления факта самовольного подключе�
ния к сетям газоснабжения нарушителю придется запла�
тить не только штраф, но и сумму доначислений за само�
вольное подключение, которая рассчитывается исходя из
мощности оборудования и его комплектации. К сумме долга
также прибавится стоимость работ по отключению и под�
ключению газа. Помимо административной ответственнос�
ти, самовольное подключение к системе газоснабжения –
это основание для возбуждения уголовного дела по ст. 158
УК РФ, результатом которого могут стать серьезные санк�
ции: от штрафа свыше 100 тысяч рублей до лишения свобо�
ды на срок до 6 лет.

Справка:
ООО «Газпром межрегионгаз Черкесск» входит в груп�

пу компаний ООО «Газпром межрегионгаз». Основная дея�
тельность – реализация природного газа всем категориям
потребителей в Карачаево�Черкесской Республике. 8 фи�
лиалов компании «Газпром межрегионгаз Черкесск» во всех
районах и городах республики обслуживают свыше 117 000
абонентов.

Пресс$служба
ООО «Газпром межрегионгаз Черкесск».*

Народное Собрание (Парламент) Ка�
рачаево�Черкесской Республики

объявляет прием заявлений для участия
в конкурсе на замещение двух вакансий
членов квалификационной комиссии
при адвокатской палате Карачаево�Чер�
кесской Республики � представителей от
Народного Собрания (Парламента) Ка�
рачаево�Черкесской Республики.

В соответствии с Законом Карачаево�
Черкесской Республики «О порядке избра�
ния членов квалификационной комиссии
при адвокатской палате Карачаево�Черкес�
ской Республики � представителей от На�
родного Собрания (Парламента) Карачае�
во�Черкесской Республики», представите�
лями от Народного Собрания (Парламента)
Карачаево�Черкесской Республики в квали�
фикационной комиссии при адвокатской па�
лате Карачаево�Черкесской Республики
могут быть граждане Российской Федера�
ции, достигшие возраста 35 лет, имеющие
высшее юридическое образование, полу�
ченное по имеющей государственную акк�
редитацию образовательной программе,
стаж работы по юридической специальнос�
ти не менее 5 лет, дееспособные, не имею�
щие судимости и не состоящие на учете в
наркологическом или психоневрологичес�
ком диспансере.

Кандидат на должность члена квалифи�
кационной комиссии при адвокатской пала�
те Карачаево�Черкесской Республики � пред�

ОБЪЯВЛЕН КОНКУРС
ставителя от Народного Собрания (Парла�
мента) Карачаево�Черкесской Республики
обязан представить следующие документы:

1) личное заявление кандидата о его
согласии быть избранным членом квалифи�
кационной комиссии при адвокатской пала�
те Карачаево�Черкесской Республики �
представителем от Народного Собрания
(Парламента) Карачаево�Черкесской Рес�
публики;

2) анкету, содержащую биографические
сведения о кандидате;

3) документ, подтверждающий личность
кандидата;

4) документ, подтверждающий наличие
высшего юридического образования у кан�
дидата, полученного по имеющей государ�
ственную аккредитацию образовательной
программе;

5) документ, подтверждающий стаж ра�
боты (заверенный нотариально или кадро�
выми службами по месту работы);

6) медицинское заключение о состоянии
здоровья кандидата, в том числе из психо�
неврологического и наркологического дис�
пансеров;

7) характеристику с последнего места
работы кандидата.

Указанные документы представляются в
Народное Собрание (Парламент) Карачае�
во�Черкесской Республики в месячный срок
со дня опубликования настоящего объявле�
ния по адресу: 369000, г. Черкесск, ул. Крас�
ноармейская, 54.

бинского сельского поселения пятого со�
зыва по одномандатному избирательному
округу №10 на единый день голосования 9
сентября 2018 года»

Постановление Избирательной комис�
сии Таллыкского сельского поселения от
14.06.2018 №26/79 «О назначении допол�
нительных выборов депутатов Совета Тал�
лыкского сельского поселения пятого со�
зыва по одномандатным избирательным ок�
ругам №3, №4 на единый день голосования
9 сентября 2018 года»

Усть�Джегутинский район
Постановление Избирательной комис�

сии Койданского сельского поселения от
14.06.2018 №1/1 «О назначении досрочных
выборов депутатов Совета Койданского
сельского поселения шестого созыва»

Постановление Избирательной комис�
сии Красногорского сельского поселения
от 14.06.2018 №1/1 «О назначении допол�
нительных выборов депутата Совета Крас�
ногорского сельского поселения пятого со�
зыва по одномандатному избирательному
округу №6»

Постановление Избирательной комис�
сии Сары�Тюзского сельского поселения от
14.06.2018 №1/1 «О назначении дополни�
тельных выборов депутатов Совета Сары�
Тюзского сельского поселения пятого со�
зыва по одномандатным избирательным ок�
ругам №7, №8»

Постановление Избирательной комис�
сии Эльтаркачского сельского поселения от
14.06.2018 №1/1 «О назначении дополни�
тельных выборов депутата Совета Эльтар�
качского сельского поселения пятого созы�
ва по одномандатному избирательному
округу №9»

Хабезский район
Постановление Избирательной комис�

сии Зеюковского сельского поселения от
14.06.2018 №15/43�4 «О назначении допол�
нительных выборов депутата Совета Зею�
ковского сельского поселения пятого со�
зыва по одномандатному избирательному
округу №8»

Всего на территории Карачаево�Черкес�
ской Республики 9 сентября 2018 года со�
стоится голосование по выборам в органы
местного самоуправления – 12 избиратель�
ных кампаний. Постановления о назначе�
нии выборов и Календарные планы мероп�
риятий по их подготовке и проведению
размещены на официальном сайте Изби�
рательной комиссии Карачаево�Черкес�
ской Республики.

Коротко

В поселке Октябрьском
Прикубанского района про�
шла сельскохозяйственная
ярмарка, на которой  жите�
ли поселка и района смог�
ли  приобрести продоволь�

ственные и непродоволь�
ственные товары по дос�
тупным ценам. Не обошли
своим вниманием ярмарку
и сотрудники  территори�
ального Управления ПФР,
которые провели здесь  ин�
формационно�консульта�
ционную «Акцию выходно�

го дня». Присутствовавшим
рассказали обо всех ново�
введениях и изменениях в
пенсионной системе, кото�
рые произошли в предыду�
щие годы и происходят в
2018 году, а также о том, как
они реализуются на терри�
тории нашей республики.

СРЕДНЯЯ школа в селе
Ильичевском Прикубан�

ского муниципального райо�
на может по праву гордиться
своими учениками � здесь
учатся не только победители
олимпиад районного и рес�
публиканского уровней, но и
выдающиеся, несмотря на
свой юный возраст, спорт�
смены. Так, выпускник ны�
нешнего года Радмир Айба�
зов является неоднократным

Здесь будут растить
чемпионов

победителем и призером со�
ревнований по дзюдо и пан�
кратиону. Недавно, напри�
мер, он стал победителем и
призером всероссийских со�
ревнований, которые прохо�
дили в Волгограде.

Под стать ему и ученик 9
класса Мурат Эртуев, зани�
мающийся вольной борьбой,
ученик 8 класса Заур Жусу�
пов, тоже вольник. А занима�
лись до недавнего времени

этими видами спорта ребята
в сельском спортивном зале
у тренера Асхата Эдиева,
который является одновре�
менно и физруком школы.

Как рассказала директор
Ильичевской средней школы
Тамара Байрамукова, в но�
вом учебном году ребятам
уже не придется ходить в
сельский спортивный зал.
Такой зал, размером12 м на
30 м, распахнет свои двери в

самой школе уже 1 сентяб�
ря.

В спортивном зале, в ко�
торый меня провела Тамара
Исхаковна, вовсю кипела
работа � после сварочных
работ строители занялись
обивкой стен гипсокарто�
ном. Сварщик Рафаэль Хунов
и слесарь Арсен Карданов из
Черкесска за качество своей
работы ручаются.

Лето пролетит быстро,

как это всегда бывает с ка�
никулами, и в зал придут
будущие чемпионы, которые
прославят, надеюсь, не толь�
ко школу, район и республи�
ку, но и страну.

Полина СЕМЕНЧЕНКО.

На снимках: директор
школы Т. БАЙРАМУКОВА; в
руках Р. ХУНОВА и А. КАР

ДАНОВА работа спорится.

Фото автора.

Окончание.
Начало на 1
й стр.
Второе место завоевало

Управление ОПФР по КЧР в
Урупском районе, третье �
Управление ОПФР по КЧР в
Хабезском районе.

«Кубок и диплом, � ска�
зал Магомед Байрамуков,
руководитель Управления
ПФР в Малокарачаевском
районе, � не только радость,
прежде всего это ключи к
формированию прочной ан�
тикоррупционной профес�
сиональной среды, к совер�

Окончание.
Начало на 1
й стр.
Только в 2018 году в про�

екте участвовали 2,5 милли�
она добровольцев, которые
провели 5500 мероприятий
в 78 регионах страны. Сре�
ди них были и волонтеры
КЧР:

� В рамках природоох�
ранной акции в нашей рес�
публике в различных мероп�
риятиях приняли добро�
вольное участие свыше 27
тысяч жителей КЧР. Мы под�
вели итоги и направили
материалы в фонд, заранее
зарегистрировавшись на
сайте субботника. И вот
попали в число лучших, –
рассказал координатор
проекта в КЧР, ведущий эк�
сперт Управления Роспри�
роднадзора по КЧР Манаф
Эбзеев, который и привез
заслуженную награду с ме�
роприятия.

Церемония награждения
победителей состоялась 5
июня в ходе торжественно�
го собрания в честь Дня эко�
лога и Всемирного дня ох�
раны окружающей среды в
здании Администрации
Президента Российской
Федерации. На открытии
президент Фонда имени
Вернадского и председа�
тель Центрального совета
Всероссийского общества
охраны природы Владимир
Грачев отметил, что участие
представителей законода�
тельной и исполнительной
власти, профильных мини�
стерств и ведомств, руково�
дителей крупнейших пред�

В ИНТЕРЕСАХ ПЕНСИОНЕРОВ

ПРИРОДЕ НУЖНА
ПОСТОЯННАЯ ЗАБОТА

Награду принимает ведущий эксперт Управления
Росприроднадзора по КЧР Манаф ЭБЗЕЕВ.

приятий и ведущих эколо�
гов страны в праздновании
Дня эколога все больше
привлекает внимание об�
щества к сохранению при�
роды.

Тем не менее проблем в
экологии сейчас очень мно�
го � ущерб, нанесенный эко�
логии, копился годами. И об
этом особо говорилось на
собрании. Не случайно эко�

логическое оздоровление
нашей страны значится од�
ной из целей в «майских»
указах Президента Влади�
мира Путина.

По словам специально�
го представителя Прези�
дента РФ по вопросам кли�
мата Александра Бедрицко�
го, на земельных ресурсах
нашей страны необходимо
не только предотвращать

загрязнения промышлен�
ными отходами, но и пред�
принимать меры для того,
чтобы уберечь их от даль�
нейшей деградации, свя�
занной с неправильным хо�
зяйствованием, а затем � и
с влиянием климатических
воздействий. Работу в об�
ласти охраны окружаю�
щей среды надо проводить
на постоянной основе, по�
тому что за счет «компаней�
ского» подхода мало что
удается решить.

� Сегодня семь из двух
десятков государственных
программ в том или ином
виде включают экологичес�
кие индикаторы, и теперь
стоит первостепенная зада�
ча � добиваться экологичес�
ких результатов. А значит,
нужно активизировать ра�
боту по развитию экологи�
ческого мышления... Дети,
которые сейчас вовлечены
в мероприятия и участвуют
в конкурсах, через некото�
рое время будут работать в
промышленности, в сельс�
ком хозяйстве, и, если эко�
логическая культура в их
мировоззрении займет до�
стойное место, то, конечно,
можно с оптимизмом ожи�
дать, что все стоящие перед
нами экологические задачи

будут решены. Это положит
начало экологическому вос�
питанию, экологическому
образованию, экологичес�
кой деятельности, � сказал
А. Бедрицкий.

Всего в нынешнем году
дипломами за активное уча�
стие в субботнике «Зеленая
весна» была отмечена 41
организация, в том числе
более полутора десятков
крупных компаний и фили�
алов. И тем более почетным
стало награждение Управ�
ления Росприроднадзора
по КЧР � одного из двух тер�
риториальных управлений,
отмеченных за участие во
Всероссийском экологи�
ческом субботнике «Зеле�
ная весна». Не просто по�
четным, а стимулирующим,
как заметил исполняющий
обязанности руководителя
Управления Росприроднад�
зора по КЧР Назир Нахушев:

� Мы живем в республи�
ке, с уникальными природ�
ными ландшафтами, разно�
образным животным и рас�
тительным миром. Природа
и ее богатства – это нацио�
нальное достояние народов
Карачаево�Черкесии, осно�
ва для стабильного разви�
тия ее экономики. И прини�
мая участие в мероприяти�
ях акции, каждый из нас
вносит свой посильный
вклад в дело охраны приро�
ды и окружающей среды.
И когда наши усилия не ос�
таются незамеченными, это
побуждает к большему, � го�
ворит Назир Юрьевич.

Лариса НИКОЛАЕВА.

шенствованию электронно�
го пенсионного процесса,
объективному, своевремен�
ному рассмотрению обра�
щений граждан в соответ�
ствии с требованиями дей�
ствующего законодатель�
ства».

2018 год для КЧР начал�
ся с новшества: 1 января
была введена в постоянную
эксплуатацию Единая госу�
дарственная информацион�
ная система социального
обеспечения (ЕГИССО), что,
бесспорно, открыло допол�

нительные возможности
для пенсионеров в области
повышения уровня знаний о
правах на получение соци�
альной поддержки и рес�
публиканских органов вла�
сти в плане осведомленно�
сти о ситуации в социаль�
ном обеспечении конкрет�
ного человека, позволяю�
щей вовремя принять реше�
ние о его потребности в той
или иной поддержке. По�
прежнему остались в при�
оритете информационно�
разъяснительная работа,

направленная на повыше�
ние уровня пенсионной и
социальной грамотности
граждан, и выполнение всех
социальных обязательств,
предусмотренных законо�
дательством Российской
Федерации, переход к уста�
новлению и выплате пенсий
на основании сведений в
цифровой форме, осуще�
ствление государственной
поддержки семей, имею�
щих детей. Завершается
заполнение базы данных
ЕГИССО к первому июля. К

концу декабря показатель
доли граждан, получающих
государственные и муници�
пальные услуги в электрон�
ной форме, должен возрас�
ти до 75%.

И как пожелал в завер�
шение совещания один из
его участников: «Пусть бу�
дет все всегда путем, заду�
манное сбудется. Рано или
поздно любой человек, до�
стигший пенсионного воз�
раста, «упирается» в терри�
ториальные органы ПФР.
Без них � никак, ведь они
важный фактор в создании
достойной жизни людей».

Бэлла БАГДАСАРОВА.
Фото автора.
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 Почести, награды,
звания 
 все эти достой

ные уважения атрибуты
известности не говорят о
вас столько, сколько
улучшение самочувствия
спасенных вами людей.
Многие из них, побывав у
«кромки» смерти, считают
возвращение здоровья
чудом и приурочивают к
нему свой второй день
рождения...

� Слухи сильно преуве�
личены, � искренне рассме�
ялся Мустафа Азретович,
пригубив чашку с чаем. �
Просто я максималист, для
больных делаю только са�
мое лучшее из того, что
могу, потому что очень жа�
лею их.


 И все
таки продолжу.
Глубочайшую призна

тельность выражает вам
бывший прапорщик, жи

тель города Черкесска
Илья Степашкин. Не

сколько лет назад его
жене, онкобольной, хоте

ли удалить почку в горо

де Ставрополе. Друзья
посоветовали тогда обра

титься к вам. Вы сказали:
«Вылечу. Все будет хоро

шо. Вы обязаны еще
стать родителями». Те

перь они воспитывают
троих детей.

� Семью эту помню хо�
рошо, отчасти по заботли�
вости мужа. Жена была в
подавленном состоянии,
диагноз «рак» вверг ее в
тяжелейшую депрессию. Я
успокоил ее: ваша болезнь
излечима. Действительно,
современные достижения
медицинской науки и опе�
ративная техника дают воз�
можность справиться с ран�
ними стадиями рака. Одна�
ко очень большая, трудно�
преодолимая сложность в

За чашкой чая

«ГЛАВНОЕ, ЧТОБЫ
ПАЦИЕНТЫ БЫЛИ
ЖИВЫ�ЗДОРОВЫ»

Мустафа Узденов � отличник здравоохранения Рос�
сийской Федерации, заслуженный врач КЧР, прак�

тикующий хирург, заведующий кафедрой хирургичес�
ких болезней c курсом топографической анатомии и
оперативной хирургии медицинского института Севе�
ро�Кавказской государственной гуманитарно�техноло�
гической академии, доктор медицинских наук, профес�
сор. Впрочем, он узнаваем и без перечисления своих
титулов и должностей, потому что его имя на слуху
жителей республики уже несколько десятков лет.

Пригласив Мустафу Азретовича в редакцию на чае�
питие, мы, конечно, не преминули воспользоваться
счастливым случаем задать ему вопросы, интересую�
щие читателей нашей газеты, тем более что за чашкой
чая это не возбраняется. В беседе Мустафа Азретович
неоднократно подчеркивал, что ответственно относит�
ся к диагностике болезней и лечению больных, а выво�
ды делает исключительно с учетом достижений совре�
менной мировой медицинской науки и технологии.

Мустафа УЗДЕНОВ:
данной клинической ситуа�
ции заключалась в том, что
опухоль располагалась в
среднем сегменте � в сере�
дине почки, где сосредото�
чены питающие почку круп�
ные сосуды � артерии и
вены. Надо было удалить
опухоль из «объятий» этих
магистральных сосудов,
удалить, не оставив
опухолевой ткани в
почке и не повредив
крупные почечные со�
суды, чтобы сохра�
нить кровообраще�
ние в почке. Я очень
переживал. Сначала
все тщательно про�
анализировал с по�
зиции современных
достижений науки и
хирургической тех�
ники. Сомневался,
даже когда нашел
положительное ре�
шение этой сложной
хирургической зада�
чи, так как в процес�
се оперативного лечения с
большой долей вероятнос�
ти могли возникнуть серь�
езные ситуации, которые
привели бы к потере почки.
Кстати, с таким диагнозом
прооперировал потом бо�
лее двадцати человек � ре�
цидива ни в одном случае
не наблюдалось.


 Почему вы старае

тесь всеми силами сбе

речь почку, это же парный
орган, можно прожить и с
одной почкой...

� Здоровье � неизмери�
мая ценность. Обязанность
врача � помочь сохранить
его с наименьшим ущер�
бом. При удалении целой
почки усиливается кровооб�
ращение в оставшейся поч�
ке, чтобы компенсировать
функцию удаленной. В кон�
це концов, это приводит к
ее повреждению, у челове�
ка может развиться почеч�
ная недостаточность. Уве�
личившаяся нагрузка угне�

тает, изнашивает оставшу�
юся почку. Это одна из важ�
нейших причин.


 Чем обусловлена
ваша доброжелатель

ность к людям?

� Моей человеческой
природой. Родители и близ�
кие родственники были от�
крытыми и благожелатель�
ными людьми. Мы все ро�
дом из детства, добрые от�
ношения я видел в семье с
малых лет.


 А к пациентам?
� К пациентам, как я уже

отметил, � жалостью, учас�
тием, пониманием того, что
они страдают (иногда очень
тяжело), надеются и хотят

получить помощь от меня.
Это � мой мир, где я очень
устаю, не могу позволить
себе расслабиться, но вне
которого не представляю
себя.

Для больных я всегда
делал и делаю максимум, не
жалея ни времени, ни сил.
В бытность мою заведую�
щим отделением в респуб�
ликанской больнице требо�
вал от своих коллег то же са�
мое. С другой стороны, я
всегда старался помочь им,
сопереживал в тяжелых си�
туациях. Никогда не делал
зла другим и не сделаю это�
го никогда. Это мое кредо.
Жизнь � сложная штука,
каждому человеку в жизни
достается много неприят�
ного, тяжелого, поэтому я
не могу позволить допус�
тить того, чтобы из�за меня
у кого�то были неприятнос�
ти. Я никогда не кричал на
подчиненных. Вообще, по�
вышать голос � не в моем

стиле.

 Даже когда выводят

из себя?
� Да, в крайнем раздра�

жении пытаюсь не только
контролировать себя пол�
ностью, но и стремлюсь
понять, что происходит. Ког�
да начинаешь мыслить, со�
стояние раздраженности
проходит. В любых ситуаци�
ях нельзя терять свой нор�
мальный человеческий об�
лик.

� Удивительно, но по�
эты, кажется, успели за�
рифмовать все, в том чис�
ле и предмет вашей дис�
циплины, процитирую,
что пришло на память:

«Почки на деревьях –
это символ жизни.
Почки человека –
это чистота!
Если все в порядке
с почками твоими,
Будут счастье,
радость, здоровье,
красота!»
� Вот именно. Романти�

ку можно найти везде, осо�
бенно, где есть хорошие
результаты. Очень приятно
сознавать, что в чистоту и
красоту вложен и мой труд.


 В древности ваших
коллег называли камне

секами. Метод освобож

дения мочевого пузыря от
камней описан еще Ави

ценной. Наверное, за ты

сячелетия врачи уже все
поняли...

� Нет, тайн в человечес�
ком организме почти не
поубавилось. Многие уро�
логические проблемы, к
сожалению, пока не пре�
одолены. Людей продолжа�
ют мучить заболевания по�
чек и надпочечников, пред�
стательной железы, бес�
плодие, ухудшение качества
интима, если можно так
выразиться, и так далее.


 Что побудило вас со

средоточиться именно на

мочекаменной болезни?
� Необходимость. Заста�

вила моя врачебная практи�
ка. Разъясню, почему. В кон�
це прошлого века в арсена�
ле лечебных учреждений не
было малоинвазивных высо�
котехнологичных методов
лечения (альтернативы
классической операции, без
разрезов, при помощи про�
колов. � Прим. авт.). Боль�
ным с целью удаления кам�
ней из почек и мочеточни�
ков проводились тяжелые
травматичные операции.
Однако камни часто форми�
ровались снова и снова, в
связи с чем операции при�
ходилось выполнять много�

кратно. Немало больных на�
правлялось на оперативное
лечение в крупные урологи�
ческие клиники СССР. Не�
смотря на это, во многих
случаях наступало повтор�
ное образование камней,
что требовало многократно�
го оперативного лечения.
Встречались пациенты, ко�
торым травматичные опера�
ции были выполнены 10 раз
и больше. У многих из них
развивались закономерно
тяжелые осложнения, насту�
пала тяжелая инвалидность,
к сожалению, были и смер�
тельные исходы. Желая ра�
дикально помочь этому тя�
желому контингенту боль�
ных, я взялся за проведение
научных исследований по
мочекаменной болезни. Ко�
нечно, я не ограничивался
лишь мочекаменной болез�
нью, у меня серьезные на�
учные, практические знания
и навыки по всем разделам
современной клинической
урологии.


 То, что свою канди

датскую диссертацию,
которая называлась «Ме

тафилактика уролитиа

за», проще говоря, пре

дупреждение рецидива,
вы защитили в 2001 году


 факт известный. Я вер

нулась к нему, потому что
нашла «отзвук» вашей на

учной работы в книге под
названием «Российские
клинические рекоменда

ции по урологии», где
клинические рекоменда

ции даются на основе
лучших мировых дости

жений по урологии. Эта
книга была выпущена в
начале этого года. Через
семнадцать лет после
публикации вашего труда
там записано, цитирую:
«Настало время органи

зации второго, наиболее
важного и эффективного,
этапа лечения мочека


менной болезни 
 консер

вативной и медикаметоз

ной метапрофилактики.
Удаление камня, в прин

ципе, только этап лече

ния!»

� Понял, к чему вы кло�
ните, – смеется. � Я здесь,
в Черкесске, метафилакти�
кой мочекаменной болезни
занимаюсь с 1995 года.
Приятно, что в лечении
больных мочекаменной бо�
лезнью нами было вырабо�
тано правильное направле�
ние. Предваряя ваш следу�
ющий вопрос, отвечаю: пи�
тание, бесспорно, имеет
важное значение, однако
оно не панацея. Если бы это
соответствовало действи�
тельности, проблемы с мо�
чекаменной болезнью были
бы давно решены.


 А народные методы?
� С ними надо быть осто�

рожными, это я говорю как
практикующий врач, нео�
днократно исправлявший
результаты необдуманного
лечения травами, которые в
некоторых случаях вредны
для почек и даже стимули�
руют камнеобразование. У
одной из пациенток, напри�
мер, камни в почках стали
формироваться интенсив�

нее и появляться, как грибы
после дождя. Причиной это�
му был прием трав с высо�
ким содержанием щавеле�
вой кислоты, что спровоци�
ровало усиление процесса
камнеобразования.


 Можно задать не со

всем тактичный вопрос?

� Пожалуйста.

 Вы семнадцать лет

заведовали урологичес

ким отделением Карачае

во
Черкесской республи

канской клинической
больницы. Пришли на ва

кантное место в неудач

ный для отделения пери

од. Так случилось, что мне
пришлось тогда писать об
этом. Больные возмуща

лись из
за неопрятных па

лат, жаловались на равно

душие медперсонала,
беспорядочность выпол

нения назначений, отка

зывались лечиться там: я
запомнила цифры 
 вмес

то сорока коек были заня

ты тринадцать. Вам уда

лось исправить положе

ние. Сейчас от желающих
лечиться в отделении нет
отбоя. Что послужило при

чиной вашего ухода с дол

жности?

� Вполне объективный
вопрос. Совмещать заведо�
вание отделением больницы
и кафедрой медицинского
института, которые распо�
ложены в разных лечебных
учреждениях, сложно. Отде�
ление с больными людьми
не должно систематически
на длительное время оста�
ваться без заведующего. Я
выбрал науку: пришло вре�
мя обобщения достигнутого
в области урологии, время
открывать профессиональ�
ный путь студентам. Однако
я сохранил за собой часть
ставки хирурга�уролога. Это
позволяет заниматься тео�
рией урологии и делать еще
более сложные операции.


 Чем отмечены годы
заведования урологичес

ким отделением?

� Интенсивным трудом.
Я � человек беспокойный по
своей природе. Начал с на�
ведения должного порядка
в отделении, своевремен�
ного и качественного вы�
полнения сотрудниками от�
деления своих профессио�
нальных обязанностей, чут�
кого, гуманного, вниматель�
ного отношения к больным
и медицинскому персоналу.
Постоянно работал над по�
вышением своего профес�
сионального уровня и про�
фессионального уровня
врачей и медицинских сес�
тер отделения. В течение

длительного времени в КЧР
не хватало врачей урологов,
мне приходилось выполнять
большое количество ночных
дежурств. В то же время я
постоянно занимался серь�
езной научной деятельнос�
тью. Для меня это, по сути,
было одним делом, наука и
практика � два крыла искус�
ства врачевания. Постоян�
ные занятия наукой стиму�
лировали рост уровня прак�
тической урологической
помощи населению КЧР. В
отделении постоянно вво�
дились в клиническую прак�
тику новые диагностичес�
кие и лечебные методы, а
также разрабатывались вы�
сокоэффективные методы
консервативного и опера�
тивного лечения больных
урологического профиля,
замечу, впервые в Карачае�
во�Черкесии, к примеру, ор�
ганосохраняющие опера�
тивные методы лечения
больных с гнойно�воспали�
тельными заболеваниями
почек. Благодаря этому де�
сяткам больных были со�
хранены и реабилитирова�
ны пораженные тяжелым
гнойно�воспалительным
процессом почки, что пре�
дупредило наступление у
них тяжелой инвалидности
и, нередко, наступление
смертельного исхода.


 Есть, на кого равнять

ся в искусстве хирурга

уролога?

� Однозначно, есть � и в
России, и в мире. Но в аван�
гарде � врач Иван Петрович
Венедиктов, летальный
(смертельный. � Прим. авт.)
послеоперационный исход
у которого составил четыре
процента. Четыре процента
на более чем 3000 опера�
ций, проведенных в 18 веке,
обратите внимание!


 Редакционная почта
показывает, что молодые
люди порой оказываются
в тупике, не зная, куда
обращаться при возник

новении проблем интим

ного характера.

� Надо обращаться к вра�
чу�урологу. Заниматься ан�
дрологией � физиологией и
патологией мужского орга�
низма � наша прямая обя�
занность, прерогатива уро�
логов. Мы детально вника�
ем в вопросы любого аспек�
та.


 Какие мысли чаще
всего обуревают вас?

� Как наилучшим обра�
зом помочь тяжелому боль�
ному.

Бэлла БАГДАСАРОВА.
Фото автора.

ИФТАР � ДЛЯ ВСЕХ

КАК И МИЛЛИОНЫ му�
сульман во всем мире, мно�
гие жители в республике со�
блюдали пост � один из
столпов Ислама.

В Карачаево�Черкесии
уже много лет перед празд�
ником Ураза�байрам при
активной поддержке Главы
республики Рашида Темре�
зова во всех городах и рай�
онах проводятся коллектив�
ные разговения � ифтары.
Именно такой большой иф�
тар состоялся вечером 13
июня в ресторанном комп�
лексе «Эдельвейс» города

Вслед
за событием

Завершился
благословенный
месяц Рамадан,
месяц, в кото�
ром Всевышний
Аллах ниспослал
пророку Мухам�
маду священный
Коран.

Черкесска. Сюда были при�
глашены постящиеся из
всех городов и районов рес�
публики, а также малоиму�
щие семьи. Впрочем, любой
желающий мог принять уча�
стие в коллективном разго�
вении. На этот раз в празд�
ничном ифтаре приняло
участие более 400 человек.

Муфтий республики,
председатель Координаци�
онного центра мусульман
Северного Кавказа Исмаил�
хаджи Бердиев, обращаясь

к собравшимся, отметил,
что проводить массовые
ифтары стало в Карачаево�
Черкесии доброй традици�
ей.

� Отрадно, что руковод�
ство республики оказывает
такое внимание верующим,
� сказал Бердиев. � Коллек�
тивные ифтары, организо�
ванные при поддержке ру�
ководителя республики Ра�
шида Темрезова, прошли не
только во всех районах рес�
публики. В Москве, у Мемо�
риальной мечети на По�
клонной горе, в рамках

культурно�просветительс�
кого благотворительного
проекта «Шатер Рамадана»
был организован вечер Ка�
рачаево�Черкесии. Пророк
Мухаммад, да благословит
его Аллах и приветствует,
сказал: «Тот, кто накормит
постящегося, получит такую
же награду, как и он, что не
уменьшит награды самого
постящегося ни на йоту».

Муфтий также отметил,
что число молодых людей,
приходящих в ислам, с каж�

дым годом становится все
больше.

� Именно вам предстоит
передать потомкам нашу
религию, как в свое время
нам передали ее наши
деды, � сказал он, обраща�
ясь к молодежи.

К слову, за празднично
накрытыми столами собра�
лись представители всех
народов нашей республики.

Обратившийся с привет�
ственной речью к собрав�
шимся председатель Пра�
вительства КЧР Аслан Озов
отметил, что проведение

коллективных ифтаров спо�
собствует единению наро�
дов республики, сохране�
нию добрых традиций му�
сульманской религии.

К празднику Ураза�бай�
рам Глава республики Ра�
шид Темрезов направил ма�
лоимущим жителям более 2
тысяч продуктовых набо�
ров... Недаром месяц Рама�
дан � месяц увеличения
добрых дел.

� Прекрасная организа�
ция ифтара, прекрасное

отношение к верующим, к
постящимся, � поделилась
впечатлениями Аминат Сал�
пагарова из Усть�Джегуты.
� Я первый раз на таком
ифтаре, и он меня поразил
своей доброжелательной и
благостной атмосферой. Я
желаю, чтобы тот баракат,
то изобилие, которое мы
видели сегодня на этих
праздничных столах, были в
каждой семье, в каждом
доме нашей Карачаево�
Черкесии.

Вере Килбе из Черкес�
ска 81 год, из них она 32

года делает намаз и по сей
день держит пост. Выглядит
она очень хорошо, намного
моложе своих лет. «Благо�
даря исламу и посту», � при�
знается она.

Хадиджат Муртазовой
71 год, она четыре раза
совершала хадж. Её покой�
ный супруг был имамом,
внук учится в медресе в
Учкекене, внучка � в Ислам�
ском институте в Нальчике.

� Счастья и здоровья
всем, кто организовал этот

прекрасный ифтар, � сказа�
ли эти почтенные женщины.
� Мы первый раз на таком
ифтаре, но даже не ожида�
ли, что он будет таким боль�
шим, обильным, красивым
и радостным. Пусть эта ра�
дость будет всегда в семьях
и сердцах тех, кто органи�
зовал этот праздник, пусть
эта радость будет в сердце
каждого жителя нашей рес�
публики, каждого человека
в мире!

Шахриза БОГАТЫРЕВА.
Фото автора.

ВРЕМЯ между Февральской и Октябрьской револю�
циями 1917 года было очень сложным для Рос�

сии. Но за тот короткий срок из народной среды выд�
винулся ряд лидеров, которые самоотверженно отста�
ивали интересы трудящихся. Не стал исключением в
этом плане и наш горный край. К сожалению, о мно�
гих из тех, кто встал в той непростой ситуации на
защиту интересов горцев, мы сегодня практически
ничего не знаем. Ведь в годы Советской власти, счи�
тавшей демократический период после Февральской
революции лишь «репетицией Великого Октября»,
было сделано все, чтобы предать их имена забвению.
В числе незаслуженно забытых и имя Ахмата Байра�
мукова, чья многогранная деятельность удостаива�
лась лишь кратких упоминаний в трудах ученых (В.
Невской, К. Лайпанова). Лишь в XXI в. на страницах
местной печати был опубликован очерк историков Р.
Хатуева и И. Шаманова, осветивших основные момен�
ты его биографии. Будем надеяться, что данная ста�
тья станет достойным продолжением усилий по вос�
созданию жизненного пути мудрого лидера горцев.

Ахмат Байрамуков ро�
дился в древнем селении
Хурзук в 1867 г., в семье
известного эфенди, кадия
Баталпашинского отдела
Мухаммада (Магомеда) Кю�
чуковича Байрамукова
(1823�1898).

Человек просвещенный
и дальновидный, Мухам�
мад�эфенди не только дал
сыну начальное образова�
ние на арабском языке, но
и направил в Учкуланскую
школу, открытую в 1878 г.
при его непосредственном
участии. Проучившись
здесь в течение нескольких
лет, юный горец при под�
держке отца поступил в Ку�
банскую учительскую семи�
нарию, располагавшуюся в
ст. Ладожской (близ г. Ека�
теринодара).

Годы, проведенные в се�
минарии, Ахмат использо�
вал не только для познания
наук. Он неустанно расши�
рял свой кругозор, много
читал, знакомился с лучши�
ми образцами российской и
мировой культуры.

Один из первых горцев,
окончивших учительскую
семинарию, он вернулся на
родину и стал принимать
активное участие в обще�
ственной жизни. Его иници�
ативность и целеустрем�
ленность, образованность и
несвойственная возрасту
мудрость побудили земля�

История
в лицах

ков выдвинуть его на пост
старшины с. Хурзук. И уже в
1894 г. в возрасте 27 лет А.
Байрамуков стал главой се�
ления, насчитывавшего
около 6000 человек.

Заняв высокую долж�
ность, молодой старшина с
энтузиазмом стал прово�
дить ряд мер по улучшению
жизни земляков. Одной из
важнейших из них стало
введение системы пропор�
ционального налогообло�
жения. До этого все горс�
кие семьи, вне зависимос�
ти от материального поло�
жения, выплачивали одина�
ковые денежные повиннос�
ти. Будучи сам человеком
состоятельным, Ахмат по�
нимал всю несправедли�
вость этой системы. Поэто�
му он установил пять кате�
горий по платежам, разде�
лив общую сумму пропор�
ционально имуществу каж�
дой. Таким образом, имею�
щие более 100 лошадей
платили 9 р. 20 коп.; имею�
щие 50 лошадей – 7 р. 70
коп.; имеющие 50 голов
рогатого скота – 6 р. 70 коп.;
имеющие 20 голов рогато�

го скота – 5 р. 70 коп.; оди�
ночки, сироты, а также не
имеющие состояния (то
есть меньше 20 голов ско�
та) были полностью осво�
бождены от платы.

Проведенная реформа
вызвала не только призна�
тельность со стороны одно�
сельчан, но и одобрение со
стороны имперской адми�
нистрации. В своем прика�
зе за № 395 от 10 декабря
1894 г. атаман отдела, пол�
ковник И. Братков писал:
«Доброе дело, сделанное
Байрамуковым, я уверен,
найдет сочувствие и в дру�
гих старшинах и последние
введут и у себя этот по�
хвальный порядок. Обра�
щая внимание Участкового
начальника на означенное
отрадное явление в селении
Хурзук, предлагаю его Вы�

сокоблагородию все силы
свои употребить на безус�
ловное применение этого
порядка во вверенном ему
участке.

Объявляя об изложен�
ном, считаю святою обязан�
ностью за сделанное доб�
рое дело Байрамукова при�
нести ему искренне�глубо�
кую благодарность и пред�
писываю старшинам при�
нять настоящий приказ к
непременному исполне�
нию». Помимо благодарно�
сти, А. Байрамуков был про�
изведен в воинский чин
урядника, которого удоста�
ивались лишь лучшие из
старшин.

Другим крупным собы�
тием в Хурзуке в годы руко�
водства Ахмата Байрамуко�
ва стало открытие соб�
ственной школы на 66 уче�
ников, которая начала фун�
кционировать с 1895/1896
учебного года. Также было
организовано и строитель�
ство нового здания сельс�
кого правления, в котором
молодой старшина вел при�
ем земляков.

Окончание на 4
й стр.

14 июня, в день откры�
тия чемпионата мира по
футболу, в г. Карачаевске
состоялось праздничное
мероприятие, посвященное

Коротко этому грандиозному собы�
тию. На футбольном поле
СОШ № 3 им. Х. Богатыре�
ва прошел футбольный тур�
нир, на котором за победу
сражались команды при�
школьных лагерей КГО. А на
центральной площади горо�
да был организован конкурс
детского рисунка на ас�

фальте, посвященный чем�
пионату. По окончании тор�
жества всем участникам
были вручены почетные
грамоты и благодарствен�
ные письма.

В вольерном комплексе
Тебердинского государ�
ственного природного био�
сферного заповедника

впервые за 15 лет пара бе�
лых лебедей�шипунов про�
извела потомство! Как от�
мечают в заповеднике, ле�
беди и раньше строили
гнездо, но посетители воль�
ер своим присутствием пу�
гали птиц. В этом году ра�
ботники заповедника со�
здали для шипунов более

благоприятные условия,
исключили для самки фак�
тор беспокойства, и она,
отложив два яйца, спокой�
но высиживала птенцов
больше месяца. В итоге в
пруду плавают два симпа�
тичных малыша, за которы�
ми заботливо ухаживают
пернатые родители.
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при покупке крупной бытовой техники
действует БЕСПЛАТНАЯ ДОСТАВКА

в любую точку
Карачаево&Черкесской Республики.

Наши адреса::
г. Черкесск, пер. Одесский, 10, тел.: 27-88-98,

г. Черкесск, пер. Одесский, 11А, тел.: 20-67-60.

ВНИМАНИЕ!

НАНИМАЕМ автомобили «КамАЗ»�сельхозники
на уборку зерновых в Ставропольском крае

(Буденновский район).
Питание и проживание бесплатно.

Обращаться по тел.: 8&961&445&20&60, Елена,
e&mail: SpivakovaES@fpl.su

Кадастровым инженером Урусовой Аланидой Асланбеков�
ной (КЧР, Карачаевский район, с. Коста Хетагурова, ул. М.
Баскаева, 5, кв. 1; e�mail: mejevik09@mail.ru, тел.: 89280266466),
выполняются работы по подготовке проекта межевания зе�
мельного участка, выделяемого в счет доли в праве общей
собственности с кадастровым номером 09:07:0000000:6739, рас�
положенном по адресу: РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район,
СПК «Красногорский», поле № 311 (пастбище). Заказчиком
кадастровых работ является Есаулов Сергей Вячеславович
(Россия, Карачаево�Черкесская Республика, г. Черкесск, ул.
Космонавтов, д. 8, кв. 14). Собрание заинтересованных лиц по
поводу согласования местоположения границ состоится по
адресу: Россия, КЧР, г. Карачаевск, ул. Ленина, 56/5 а, 14 июля
2018 г. в 10�00 часов. С проектом межевания земельных уча�
стков можно ознакомиться по адресу: Россия, КЧР, г. Карача�
евск, ул. Ленина, 56/5 а.

Возражения относительно размеров и местоположения
границ земельного участка принимаются в течение 30 дней со
дня опубликования объявления по адресу: Россия, КЧР, г. Ка�
рачаевск, ул. Ленина, 56/5а.

ООО «Межевик», в лице кадастрового инженера Нагаева
Романа Мухамедовича (КЧР, Хабезский район, а. Псаучье�Дахе,
ул. Садовая, 1, nagaev.roman@gmail.com, тел.: 8(918)714�61�
41), выполняет кадастровые работы для образования пяти з/
у, выделяемых в счет земельных долей в отношении з/у с
кадастровым номером 09:06:0010301:119, расположенного по
адресу: КЧР, Зеленчукский район, СПК Исправная, поле №54;
для образования з/у, выделяемого в счет земельной доли в
отношении з/у с кадастровым номером 09:06:0020802:915,
расположенного по адресу: КЧР, Зеленчукский район, СПК
Исправная, поле №32. Заказчиком кадастровых работ являет�
ся: Аджеридинова Лилия Рустемовна, КЧР, Зеленчукский рай�
он, х. Новоисправненский, ул. Интернациональная, 16, тел.:
8(929)860�38�01; выполняет кадастровые работы для образо�
вания з/у, выделяемых в счет земельных долей: в отношении
з/у с кадастровыми номерами 09:03:0000000:282;281, располо�
женных по адресу: КЧР, Хабезский район, СКП Абазакт, поле
№5 (пашня); в отношении з/у с кадастровым номером
09:03:0000000:7322, расположенного по адресу: КЧР, Хабезс�
кий район, СКП Черкесское, в 1 км севернее от а. Псаучье�
Дахе (пашня, сенокос, пастбище). Заказчиком кадастровых
работ является: Дышеков Нурдин Мухамедович, КЧР, Хабез�
ский район, а. Абазакт, ул. А.Джилаканова, 2, тел.: 8(906)445�
72�11. С проектами межевания з/у можно ознакомиться по
адресу: КЧР, г. Черкесск, пр�т Ленина, 147, офис 225. Возра�
жения относительно размера и местоположения границ з/у при�
нимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления
по адресу: КЧР, г. Черкесск, пр�т Ленина, 147, офис 225.

РАЗНОЕ

Я, Скоромных Надежда
Константиновна, предлагаю
выкупить 1/2 часть дома Ива�
нову Сергею Константиновичу
по адресу: г. Усть�Джегута, ул.
Комсомольская, д.67 за сумму
в 1 млн 500 тысяч рублей.

 Утерянный аттестат Б №
2233638 о среднем (полном)
общем образовании, выданный
МКОУ СОШ № 7 г. Черкесска на
имя Сергеевой Ирины Анатоль�
евны, считать недействи-
тельным.

ВЫПИСЫВАЙТЕ ГАЗЕТУ

в море информации!
ваш компас

26�36�34

Телефон отдела рекламы

26�36�34
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РГКУ «Центр занятости населения
по Прикубанскому муниципальному району»

Приглашаем посетить мини�ярмарку безработных
граждан, ищущих работу, незанятое население

и работодателей всех форм собственности.

в помещении «Центра занятости населения
по Прикубанскому муниципальному району»

20 июня 2018 года с 09�00 до 11�00

ПРОВОДИТ
мини�ярмарку.

(1951 год)

О ЧЕМ ПИСАЛА
НАША ГАЗЕТА
О ЧЕМ ПИСАЛА
НАША ГАЗЕТА

О ЧЕМ ПИСАЛА
НАША ГАЗЕТА

13 февраля, №31 (5000)
НОВЫЕ ФАСОНЫ

ОБУВИ
В прошлом году работ�

ники Черкесской обувной
фабрики – модельер т. Бра�
цыхина, начальник отдела
технического контроля т.
Кнышев, начальник рас�
кройно�заготовочного цеха
т. Тимохин и другие приня�
ли активное участие в кон�
курсе по разработке новых
фасонов весенне�летней
обуви. Образцы их обуви
были представлены на рас�
смотрение в художествен�
ный совет при Центральном
научно�исследовательском
институте кожевенно�обув�
ного производства в горо�
де Москве. Совет одобрил
и утвердил модели новой
обуви для массового произ�
водства.

В настоящее время фаб�
рика уже приступила к из�
готовлению обуви новых
фасонов. Мужская и дамс�
кая обувь отличается от
предыдущих моделей ажур�
ностью, изяществом и
прочностью.

17 февраля, № 34 (5003)
КОГДА СДЕЛАЮТ

КЛАДКУ?
Правление промартели

им. Кирова Икон�Халкского
района давно решило пост�
роить кладку через реку
Большой Зеленчук. Однако
оно скоро забыло о приня�
том решении.

А между тем переход
здесь крайне необходим. В
школу аула Бесленей ходят
многие дети, живущие по
другую сторону реки. Из�за
отсутствия кладки их роди�
тели вынуждены ежедневно
просить в колхозе подводу
для отправки учащихся в
школу через Большой Зе�
ленчук.

Столь простое дело, как
постройка кладки, для
правления артели им. Киро�

ва оказалось сложной про�
блемой.

6 марта, № 46 (5015)
НАКАНУНЕ ВЕСЕННИХ

ЛЕСОПОСАДОК
Коллектив Черкесского

пригородного лесничества
деятельно готовится к ве�
сенним лесопосадкам. Он
заготовил 4,5 миллиона
штук саженцев, стратифи�
цирует семена ясеня, кле�
на, абрикоса и других дре�
весных пород для закладки
10 га питомника.

Заботясь об успешном
проведении весенних лесо�
посадок, тракторист Юр�
ченко и прицепщица Изото�
ва сделали все необходи�
мое для организованной
работы весной.

17 апреля, № 76 (5045)

СОРОКАЛЕТИЕ
СЦЕНИЧЕСКОЙ

ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
АРТИСТА

Т. С. КАЛУГИНА
Общественность города

Черкесска тепло отметила
40�летие сценической и
общественной деятельнос�
ти артиста областного дра�
матического театра Т. С.
Калугина. 15 апреля в драм�
театре, после второго дей�
ствия спектакля «Макар
Дубрава», где Тихон Степа�
нович исполняет ведущую
роль, состоялось чествова�
ние юбиляра. Главный ре�
жиссер театра Е. И. Скля�
ров рассказал о творческом
пути Т. С. Калугина. Юбиля�
ра тепло приветствовали
представители обществен�
ных организаций, интелли�
генции города, рабочих и
служащих предприятий и
учреждений и учебных за�
ведений.

Режиссер облдрамтеат�
ра т. Жабров зачитал мно�
гочисленные приветствен�
ные телеграммы, поступив�
шие на имя Т. С. Калугина в

связи с его 40�летним юби�
леем.

3 июня, № 109 (5078)
ДЕТСКАЯ

ЧИТАТЕЛЬСКАЯ
КОНФЕРЕНЦИЯ

Недавно по инициативе
работников Икон�Халкской
районной библиотеки впер�
вые проводилась детская
читательская конференция
на тему: «Моя любимая кни�
га», на которой присутство�
вало более 40 учащихся рай�
центра, учителя и родители.

Конференция, состояв�
шаяся в зале районной биб�
лиотеки, прошла с большим
успехом. Ребята охотно
рассказывали о содержа�
нии прочитанных книг.

Ученица 4 класса Адыге�
Хабльской средней школы
Юля Шебзухова рассказала
о главных героях книги В.
Катаева «Сын полка». Уче�
ник 6 класса этой же школы
Батал Абитов поделился
впечатлениями о книге
«Павлик Морозов».

Школьники с особым
чувством рассказывали о
дружбе, храбрости, подви�
гах и патриотизме каждого
из героев этих произведе�
ний, задавали друг другу
очень много вопросов.

7 июля, № 133 (5102)
ВЕСТИ ИЗ КОЛХОЗОВ

По полторы нормы вы�
полняет на заготовке кор�
мов тракторист Мухарби

Хамуков. Работая в колхозе
имени Кирова Хабезского
района, он скашивает сво�
им агрегатом до 18 гекта�
ров в день вместо 12 по
заданию. За сенокосилками
хорошо ухаживают колхоз�
ники Туган Джумаев и Айса
Кятов.

Высокий урожай канат�
ника ожидается в нынеш�
нем году в колхозе имени
Ганюты Кировского района.
Посевы этой ценной культу�
ры в чистом от сорняков
состоянии. Члены колхоза

дважды пропололи канат�
ник.

Хороший прифермский
участок кормовых культур
имеется в сельхозартели
имени Молотова Кувинско�
го района. На участке посе�
яно 24 гектара кукурузы,
бурака, овса, картофеля и
кабачков.

Подготовка животновод�
ческих помещений к зимов�
ке заканчивается в колхозе
имени Воробьева Хабезс�
кого района. Наряду с ус�
пешным проведением ре�
монта помещений строи�
тельная бригада артели
выстроила птичник на 600
голов птицы.

17 августа, № 162 (5131)
ЧЕРКЕССКИЙ РАЙОН

ВЫПОЛНИЛ ПЛАН
ХЛЕБОСДАЧИ

Борясь за осуществле�
ние социалистических обя�
зательств, взятых в письме

к великому вождю народов
товарищу Сталину, колхоз�
ники и колхозницы, работ�
ники МТС, совхоза «Кавказ�
ский» и специалисты сель�
ского хозяйства Черкесско�
го района выполнили годо�
вой план хлебопоставок на
103 процента.

Пример организованно�
го труда на уборке урожая и
хлебосдаче показали хле�
боробы укрупненных сель�
хозартелей имени Красных
партизан, имени Чапаева,
имени Молотова, имени

Ленина, имени III Интерна�
ционала и других. Они пер�
выми в районе завершили
план хлебозаготовок.

На уборке зерновых
культур высокую организо�
ванность показали механи�
заторы Черкесской МТС.
Работая в тесном произ�
водственном содружестве
с колхозниками, они доби�
лись большой выработки и
хорошего качества своего
труда.

Пример в работе пока�
зали комбайнеры, убираю�
щие хлеба в укрупненной
сельхозартели имени
Красных партизан. Ком�
байнер тов. Дуев, напри�
мер, за световой день ска�
шивал 25�27 гектаров зер�
новых культур. По итогам
социалистического сорев�
нования он держит первен�
ство среди комбайновых
агрегатов этой станции.
Хороших показателей до�

бились и другие комбайне�
ры.

Сейчас труженики рай�
она все усилия направляют
на подготовку к осеннему
севу, обеспечение сытой и
теплой зимовки обще�
ственному скоту.

23 сентября, № 189 (5158)
ПРИ ПОМОЩИ

ЭЛЕКТРИЧЕСТВА
В текущем году в колхо�

зе имени Ворошилова
Икон�Халкского района
впервые началась электри�
ческая стрижка овец. Ее
организовали работники
Черкесской машинно�жи�
вотноводческой станции.
Они установили здесь
электростригальный агре�
гат на двенадцать машинок
с точильным аппаратом и
силовой установкой.

В первый день колхоз�
ники остригли овец немно�
го – всего пятнадцать го�
лов. На второй день выра�
ботка увеличилась почти в
пять раз. Особенно хорошо
работают здесь стригали
Исмаил Абдоков, Юсуф Ка�
пов и Азиз Акбашев, пере�
выполняющие нормы.

16 декабря, № 250 (5219)
ОПЫТ РАБОТЫ
ПЧЕЛОВОДОВ

Большую опытную рабо�
ту проводят пчеловоды т.
Васильев из колхоза имени
Ленина Черкесского района
и т. Жужуев из колхоза име�
ни Орджоникидзе Хабезс�
кого района. По заданию
Всесоюзного научно�иссле�
довательского института
пчеловодства они начали в
этом году выведение пчел
более крупного вида, чем
обычный.

Выведение крупных пчел
производится из увеличен�
ных ячеек.

Подготовила
Бэлла БАГДАСАРОВА.

История
в лицах

Окончание.
Начало на 3�й стр.
После окончания срока

службы старшиной Ахмат
занялся хозяйством, пере�
шедшим к нему после смер�
ти отца. Предприимчивость
и инициативность позволи�
ли ему значительно его рас�
ширить и приумножить. Но,
прекрасно понимая, что
материальное благополу�
чие � это испытание, даруе�
мое Всевышним, он не чу�
рался добрых дел. В их чис�
ле была и опека им юного
горца из крестьянской се�
мьи, учившегося в Учкулан�
ской школе. Благодаря под�
держке А. Байрамукова
юноша был переведен на
учебу в Баталпашинское
городское училище, а затем
получил возможность
учиться в Кубанской учи�
тельской семинарии, кото�
рую в конце 1880�х окончил
сам Ахмат. Юноша этот
впоследствии станет одним
из выдающихся политичес�
ких деятелей региона, а в
марте 1922 г. возглавит Ка�
рачаево�Черкесскую АО.
Звали его Курман�Али Али�
евич Курджиев, но вплоть до
1918 г., в знак признатель�
ности, Курман�Али носил
фамилию Байрамуков.

В 1905 г. А. Байрамуков
вновь возвращается к ак�
тивной общественной дея�
тельности и избирается на
пост доверенного карачаев�
ского народа вместе с из�
вестным просветителем
Исламом Крым�Шамхало�
вым.

Именно доверенные и
казначей, утверждаемые в
должности начальником Ку�
банской области, заведо�
вали «денежными суммами,
земельными угодьями, ле�
сами, ископаемыми богат�
ствами, торговыми и про�
мышленными предприятия�
ми, находящимися в общей
и нераздельной собствен�
ности всего карачаевского
народа». Доверенные были
обязаны, «как хорошие хо�
зяева, стремиться к веде�
нию всего хозяйства в об�
разцовом порядке и извле�
чению из него наивысших
выгод и прибылей».

За годы, проведенные на
этом посту, А. Байрамуков
и И. Крым�Шамхалов при�

ЛИДЕР
НА ИЗЛОМЕ
ВРЕМЕН

ложили максимум усилий
для улучшения социально�
экономического положения
соплеменников.

Во многом благодаря их
усилиям в 1906 г. начала
свою работу Комиссия по
исследованию современно�
го положения землепользо�
вания и землевладения ка�
рачаевского народа Кубан�
ской области (известная как
«Абрамовская» � от имени
руководителя – юриста И.
Абрамова).

Большой вклад они вне�
сли и в развитие курортно�

го дела, обратившись в
1909 г. к наместнику Кавка�
за И. Воронцову�Дашкову с
просьбой оказать содей�
ствие в развитии Тебердин�
ского курорта, обосновав
необходимость государ�
ственной поддержки.

Проведя несколько лет
на посту доверенного наро�
да, в мае 1909 г. Ахмат Бай�
рамуков с честью покинул
свой пост. Но, несмотря на
это, он по�прежнему был в
центре общественной жиз�
ни.

В те годы он прилагал
большие усилия для того,
чтобы ознакомить жителей
регионов страны с истори�
ей и культурой своего наро�
да. Вместе с соратниками
активно сотрудничал с Ку�
банским войсковым этно�
графическим и естествен�
ноисторическим музеем,
одним из центров культуры
Юга России.

Усилиями Ахмата Маго�
медовича и его единомыш�
ленников уже к 1913 г. в
музее была сформирована
коллекция из 95 экспона�
тов, позволявшая посетите�
лям побольше узнать о са�
мобытной культуре карача�
евцев и формировавшая
положительный образ на�
рода�труженика.

Подвижническая дея�
тельность А. Байрамукова
на ниве культурного взаи�

мообогащения была по до�
стоинству оценена руковод�
ством музея, которое при�
своило ему почетное звание
действительного члена му�
зея.

Человек разносторонне
образованный, не раз посе�
щавший соседние регионы
и столицу, он прекрасно
сознавал, что дальнейшее
развитие Верхней Кубани
осложнено отсутствием
развитой транспортной ин�
фраструктуры. Это заметно
ограничивало возможности
освоения его природных
богатств и курортно�турис�
тических ресурсов, в разы
снижало обороты торговли.

Именно поэтому в нача�
ле первого десятилетия ХХ

в. Ахмат Байрамуков стано�
вится одним из инициато�
ров прокладки железной
дороги по маршруту Невин�
номысск – Сухуми. В этом
полную поддержку ему ока�
зал брат его друга и сорат�
ника Ислама Крым�Шамха�
лова – поручик запаса Бас�
ханук.

В 1913 г. при активном
участии А. Байрамукова был
проведен съезд представи�
телей станиц, сел и аулов
Баталпашинского отдела,
который утвердил учреди�
телей проектируемой Не�
винномысско�Сухумской
железной дороги, в числе
которых были и два горца:
А. Байрамуков и Б. Крым�
Шамхалов. На основе полу�
ченных полномочий учреди�
тели направили И. Ворон�
цову�Дашкову описание
местности будущей желез�

ной дороги.
После этого, как сооб�

щала пресса того времени,
учредители, «заручившись
согласием войскового ата�
мана Кавказских казачьих
войск поддержать их хода�
тайство перед Высшим пра�
вительственным учрежде�
нием, в настоящее время
выехали в Петербург для
принесения личного хода�
тайства Председателю Со�
вета Министров». В соста�
ве делегации к главе импер�
ского правительства от Ба�
талпашинского отдела были
А. Байрамуков, отставной
полковник Лавровский, по�
ручик запаса Б. Крым�Шам�
халов, отставной есаул Куз�
нецов, Калаушин. Главе пра�
вительства было принесено
ходатайство о рассмотре�
нии вопросов по строитель�
ству железнодорожной ма�
гистрали, в частности ветки
Невинномысск – Теберда.

Несомненно, при осуще�
ствлении подобного проек�
та в те годы наш регион
получил бы мощный толчок
к экономическому разви�
тию. Однако начавшаяся в
1914 г. Первая мировая вой�
на заморозила все начина�
ния по строительству транс�
кавказской магистрали…

Февральская револю�
ция, повлекшая за собой
падение российской монар�
хии, как известно, вызвала
небывалый всплеск обще�
ственно�политической ак�
тивности граждан. Происхо�
дили подобные процессы и
в нашем регионе. Среди
наиболее активных участни�
ков тех событий был и глав�
ный герой нашего очерка.

11 апреля 1917 г. в Ху�
маринском укреплении (оно
и поныне сохраняется в п.
Новый Карачай) прошел
съезд уполномоченных от
11 сельских обществ Кара�
чая. Главным итогом рабо�
ты съезда стала организа�
ция «Общекарачаевского
участкового исполнитель�
ного гражданского комите�
та». В его состав вошло по
четыре человека от трех
крупнейших карачаевских
селений и по одному от ос�
тальных. Были на съезде
проведены и выборы пред�
седателя комитета. Несом�
ненно, большинство членов
комитета были людьми ува�
жаемыми и авторитетными
и вполне заслуживали из�
брания на эту должность.
Однако, обсудив все канди�
датуры, съезд пришел к

выводу, что в этот сложный
для страны и народа пери�
од данный пост можно до�
верить лишь Ахмату Байра�
мукову. Из всех членов ко�
митета именно он обладал
наибольшим опытом обще�
ственно�политической дея�
тельности и государствен�
ной службы, был разносто�
ронне образован и подго�
товлен.

Вместе с комиссаром
Карачая Абубекиром Батча�
евым, назначенным на эту
должность приказом Кубан�
ского областного комисса�
ра, А. Байрамуков и руково�
димый им комитет должны
были осуществлять власт�
ные функции на территории
Карачая. Тем самым, впер�
вые с 1834 г. во главе наро�
да встали представители
самого народа.

С первых же дней ГИК
приступил к решению набо�
левших проблем Карачая,
главной из которых остава�
лась земельная. Ведь рабо�
та Абрамовской комиссии
так и не привела к желае�
мым результатам, а значи�
тельный рост населения и,
соответственно, хозяйства
Карачая требовал принятия
решительных мер. В этой
ситуации А. Байрамуков
обращается к руководству
области с просьбой о пере�
даче в ведении комитета
казенных участков земли
для раздачи нуждающимся
горцам. Однако его просьба
была отклонена властями,
настаивавшими на сохране�
нии статус�кво в земельном
вопросе до созыва Учреди�
тельного собрания. Это по�
будило горскую бедноту
перейти к захвату казенных
земель, что еще больше
обострило ситуацию.

Принципиальную пози�
цию А. Байрамуков занял и
по вопросу использования
природных богатств Кара�
чая. Учитывая незаконность
вырубок, производимых в
местных лесах владельцами
Владикавказской железной
дороги, комитет обязал их
оплатить заготовленные
лесоматериалы.

Большие усилия пред�
принимались комитетом и
по оптимизации судебной
системы. К этому времени
словесные суды, существо�
вавшие почти полвека, аб�
солютно не отвечали реали�
ям того времени. В связи с
этим в регионе был органи�
зован Горский суд на нача�
лах общероссийского судо�

производства. Проводи�
лись ГИКом и мероприятия
по социально�экономичес�
кому и культурному разви�
тию региона.

Все это вызывало рост
уважения к комитету и его
председателю Ахмату Бай�
рамукову. В то же время его
независимая и самостоя�
тельная политика вызывала
недовольство у областных
властей. Тем более, что
Временное правительство
так и не признало Граждан�
ские комитеты официаль�
ными органами власти, по�
зиционируя их лишь как
форму общественного са�
моуправления. Именно по�
этому при каждом ГИКе был
комиссар, который должен
был контролировать дей�
ствия и ограничивать пол�
номочия комитетов. Однако
комиссар А. Батчаев не
только не противодейство�
вал ГИКу, но и оказывал вся�
ческое содействие.

Но подобная ситуация не
могла продолжаться долго,
и в августе 1917 г. А. Байра�
муков был смещен со свое�
го поста…

Всю свою сознательную
жизнь Ахмат Байрамуков
отдал служению народу.
Напряженная обществен�
ная деятельность, постоян�
ные разъезды и встречи,
горячее отстаивание инте�
ресов Карачая в любой си�
туации � все это не позво�
лило ему в должной мере
позаботиться о себе. В 1918
г. он тяжело заболел и вско�
ре, едва перешагнув полу�
вековой рубеж, ушел из
жизни.

Память об А. Байрамуко�
ве и сегодня бережно хра�
нится родными и близкими,
им гордятся род Байраму�
ковых и родное селение
Хурзук, весь карачаевский
народ. Но хотелось бы на�
деяться, что обществен�
ность республики отдаст
должное своему достойно�
му сыну и имя его будет
увековечено тем или иным
образом. Этого требует от
нас долг памяти, чувство
справедливости и призна�
тельности выдающемуся
сыну нашего горного края,
человеку, смыслом жизни
для которого была верная
служба своему народу.

Ш. БАТЧАЕВ,
начальник отдела

Госархива КЧР.

РЕКЛАМАСПРАВКИ


